



Les migrations économiques et les déplacements contraints du Moyen Âge à nos jours – introduction

Economic Migrations and Forced Displacements from the
Middle Ages to the Present Day—Introduction

AGNIESZKA JAKUBOSZCZAK

Université Adam Mickiewicz de Poznań

jakubosz@amu.edu.pl

ORCID : 0000-0002-5841-878X

AUDREY KICHELEWSKI

Université de Strasbourg

kichelewski@unistra.fr

ORCID : 0000-0002-3518-1652

La revue « Sensus Historiae » propose deux numéros spéciaux sur la problématique des migrations économiques et des déplacements contrains à travers des siècles. L’Europe, point de départ des réflexions proposées dans les articles, est actuellement le produit de formes plus massives de migrations et de déplacements – depuis la passion pour les voyages qui se réalise en partie par l’accumulation de capital au sein des sociétés les plus privilégiées économiquement jusqu’aux déplacements forcés dans les conditions les plus dramatiques, où la mort tragique de migrants n’est plus un cas exceptionnel.

L’actualité de ces migrations s’explique particulièrement par le passé. L’existence ancienne d’un marché du travail mondialisé, d’abord à l’échelle de la sphère atlantique puis au-delà, par l’intermédiaire des Empires coloniaux, a été documentée par les recherches portant sur la place du travail contraint et du salariat bridé dans la dynamique du capitalisme contemporain. La seconde industrialisation a notamment tenu un grand rôle, des années 1880 jusqu’au lendemain de la deuxième guerre mondiale (pour l’Europe de l’Ouest, tout au moins, avec la reconstruction et la croissance), pour développer, orienter et surtout réguler les flux de main-d’œuvre étrangère, qui sont devenues l’un des thèmes des relations internationales et du droit international. Parallèlement,



© 2024. The Author(s). Published by Adam Mickiewicz University in Poznań, 2025. Open Access article, distributed under the terms of the Creative Commons license (CC BY-SA 4.0) Attribution-ShareAlike 4.0 International (<https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/>).

les guerres du XX^e et déjà du XXI^e siècle ainsi que la recrudescence des régimes dictatoriaux ont provoqué de très importants déplacements de populations, et plusieurs « crises des réfugiés » peuvent être distinguées si l'on veut mettre en perspective la dramatique situation actuelle. Les questions liées aux migrations seront donc abordées dans une approche transdisciplinaire, incluant des dimensions historiques, sociales, juridiques, économiques et politiques, dans le cadre d'un champ d'études qui n'exclut pas des perspectives plus larges (Proche-Orient, Afrique, Asie, Amériques). Ainsi, l'Europe peut être pensée comme un point de départ et d'impulsion des déplacements divers, et grâce à une perspective sociolinguistique et historique, il nous sera loisible de mieux analyser certains phénomènes pouvant être pensés en lien avec les migrations, comme l'exclusion, la xénophobie ou le racisme.

La coopération entre l'Université Adam Mickiewicz de Poznań et l'Université de Strasbourg, qui dure depuis plus de 50 ans, a permis de rassembler une série d'articles, divisés en deux parties, qui témoignent d'une large perspective de recherche et d'une continuité dans la pertinence du problème des migrations économiques et forcées.